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时评·个论

这样，于企业方面来说，能

在保护商业机密的前提下

还其清白，对满腹狐疑的消

费者来说，既让他们用得安

心 ，更 是 维 护 了 合 法 知 情

权。

本报评论员
项向荣

在“不知道”为何“请走”这些

加油站的情况下，就轻率地

开展所谓的联合执法，这实

在有违现在所倡导的执法理

念。

本报特约评论员
西木

站在风口浪尖上的云南白药牙膏被告

了！据新京报报道，10 月 25 日上午，湖南长

沙一位职业律师以消费者的身份将云南白药

集团告上了法院，长沙市开福区人民法院正

式受理了该起诉。

对于这个索赔 3.15 元的官司，网上很多

人都在揶揄：这个律师是不是蹭热点想出名

都想疯了？不过，我倒觉得，他诉讼的本意是

为出名还是为自己维权，其实对公众来说并

不重要。对于这次诉讼，人们不妨乐观其成，

因为“云南白药牙膏”事件的是非曲直的确有

些迷离，非法院介入，还真不知道公说公有理

婆说婆有理到何时。

云南白药的“氨甲环酸”事件起源于不久

前一名微博认证为三甲医院血液科执业医生

的科普医生博雅发文称，云南白药牙膏的成

分中含有氨甲环酸，而这种药物是血液科医

生常用的止血药，在其看来，该牙膏具备止血

功能很有可能是因为加入了西药成分。按照

博雅的说法，她当时在买牙膏时不经意地看

了一下成分，看了“心都凉透了”，为何？因为

氨甲环酸可是处方药啊！

虽然，按照后来云南白药方面的回应，称

云南白药牙膏所有成分均符合国家标准，氨

甲环酸是允许添加的成分，是安全的，另外一

些品牌的牙膏产品中也有添加。

的确，按照《牙膏用原料规范》，氨甲环酸

是不在禁用之列。但不禁用不表示能随便

用，所有药物成分都可能产生危害，关键在于

是否过量，是否会导致过敏等。博雅当初的

心都凉透了也不是没有原因，毕竟是处方药

成分，应该依据处方药来实施管理，不是你说

评估安全就安全的。处方药，意味着患者必

须拿着医生开具的处方才能买得到，也意味

着这种药物如果患者过量或不当服用，会给

身体带来很多副作用。之后科普医生博雅的

这则微博虽已删除，她还是婉转地指出，关于

这种牙膏起止血作用的成分，到底是中草药

还是止血的处方药，她还无从得知，也在等待

官方回复。

但是，问题也就在这。云南白药牙膏能

够止血，到底是云南白药含有的“药物活性成

分”在起作用，还是西药氨甲环酸在起作用，

一定要云南白药集团出具那些帮助减轻牙龈

出血问题的“活性成分”是什么构成的说明才

能判知。但一句“国家保密配方”就能将你这

个要求拒之门外。的确，云南白药是有着“保

密配方”这方面的特殊需求，可是，如果不知

道这些具体的成分是什么，就是专业的医生

也没法知道，云南白药中草药牙膏里的氨甲

环酸到底是不是如同厂方所说的是安全的？

目前，国内多数云南白药药品没有注明成分，

连小小的云南白药创可贴，成分一栏中都写

着“国家保密方，本品含草乌（制），其余成分

略”。

所以我以为，这次“好事者”起诉云南白

药真是一件好事。如果有可能通过诉讼的形

式，选择让双方都信得过的第三方权威机构

介入，对云南白药的氨甲环酸含量安全与否，

处方药成分添加到日用品中是否涉嫌违法，

氨甲环酸在云南白药牙膏中发挥的主要功效

和作用，减轻牙龈出血问题到底是靠药物活

性成分还是氨甲环酸等等问题做个了断。这

样，于企业方面来说，能在保护商业机密的前

提下还其清白，对满腹狐疑的消费者来说，既

让他们用得安心，更是维护了合法知情权。

“牙膏门”事件，不如付诸法律“牙膏门”事件，不如付诸法律

据中国之声报道，近日，河南平顶山多位

听众反映当地政府部门强制市区范围内的十

几家加油站限制加油时间，想加油只能在晚

上 7 点以后，早上 8 点之前，同时这些加油站

要在年底前完成搬迁。此举不仅严重影响了

这些加油站的正常运营，也造成了周边市民

的诸多不便，从而遭到广泛的质疑。

从新闻中可以了解到，此番事由应该与

今年 5 月当地下发的一份名为《平顶山环境

污染防治攻坚战领导小组办公室关于印发进

一步加大大气污染防治工作 持续改善环境空

气质量实施方案的通知》的文件有关。该通知

中明确要求：6月底前，市内四个国控空气质量

自动监测站点周边2公里范围内营运加油站完

成选址搬迁⋯⋯搬迁前，即日起范围内加油站

营业时间改为每日19时至次日8时。

从这份通知可以读到一个关键的信息，

即这些加油站之所以会被限时运营且面临被

“请出去”，皆因它们离市内的四个国控空气

质量自动监测站点太近。因此，虽然官方打

出了改善空气质量的招式，但明眼人都看得

出，这恐怕只是个假动作，其真实意图恐怕还

是为了造出一个“漂亮”的监测数据。

加油站的日常运营对于周遭的空气质量

一般会有一定的影响，但作为城市生活必不

可少的基础设施，排放出来的废气，也应该是

这个城市废气排放源的一个部分。这一事

实，必须承认。如果只是因为加油站离监测

点太近，恐其影响监测数据，就将其限制运营

时间，甚至搬离，这无异于是掩耳盗铃，因为

此种做法根本无法从本质上改善一个城市的

空气质量。

这 4 个国控监测点之所以受重视，原因

在于它的数据由中国环境监测总站统一采

集，并且这些监测数据会被用来计算这个城

市的空气质量，也将作为考核这些城市的全

国排名、减排计划的依据，说白了就是与地方

政府的环保考核有关。因此，这些数据的真

实性便显得尤为重要。

也正因为如此，为了让数据变得更“漂

亮”些，类似平顶山市这种掩耳盗铃式的“环

保”举措层出不穷。比如，先前就有河北石家

庄、宁夏石嘴山、江西新余等多地，因监测站

点附近不允许货车通行、给监测器喷水等行

为被媒体曝光。究其原因，还是一些地方政

府不正确的政绩观在作祟，急功近利，急于求

成，就想着在监测数据上做文章。

此外，为了有效打击环境监测数据造假

现象，原环保部在 2016 年就印发了《环境监

测数据弄虚作假行为判定及处理办法》，特别

针对不同主体数据造假的处理方式进行了明

确，其中就包括“故意改动、干扰仪器设备的

环境条件”，并有相应的处罚手段。但从近年

来屡禁不止的造假现状来看，或许还存在这

种造假的情况。就以此次平顶山市“请出”监

测点范围内的加油站的做法来看，无疑就有

上述的嫌疑，但媒体曝光至今，也未见相关部

门对此启动调查。这是否也说明了一定的问

题？

最后，平顶山市的此次“拆迁”，显然不是

一次科学的“执法”。且不说加油站的设立和

选址，本身就需要经过严格的审批和论证，环评

方面也十分严格。一般来说，都不会存在什么违

规的行为。即便是当初的规划有问题，现在需要

重新规划，那也须有更为科学的论证。

然而，从报道来看，平顶山市显然未这么

做，否则也不会出现当记者询问加油站是否

因为自身油气排放不达标被限制白天营业

时，环保局的工作人员以一句“不知道”来搪

塞了。在“不知道”为何“请走”这些加油站的

情况下，就轻率地开展这种“一窝端”式的手

段，这实在有违现在所倡导的执法理念。

环保数据，岂能掩耳盗铃

外卖小哥违反交规
辅警说服教育获网友大赞

近日，河南漯河一交叉路口处，一外卖

小哥骑车在机动车道行驶。辅警张威见状

将其拦停，并进行说服教育：“有你才有家、

才能挣钱，人都没有了，你去哪儿挣钱”⋯⋯

经辅警批评教育后，外卖小哥认识到了自己

的错误。（央视新闻）

@DongL-O-V-ENancy: 辅警做得

很好，每个人赚钱都不容易，批评教育虚心

接受就行，切不要下回接着犯。

@一只漂亮的小巨蟹: 感觉外卖的制度

比较不合理，比如一餐要求四十分钟，结果

饭店出菜就花了三十分钟，剩下十分钟，外

卖小哥只能赶赶赶。我觉得可以把出餐时

间和送餐时间区分开，根据是否高峰期安排

时间，给小哥留一个比较合理的送餐时限。

@新闻杂交饭_522: 说到要害了，有你

才有家，你没了，上哪挣钱去。所以不管再

忙再累，都要遵守交通规则。

文明养狗放大招
芜湖给狗装芯片

狗狗虽然可爱，但是不文明的养狗行

为，会给他人带来不小的困扰。近日，安徽

芜湖出台了《芜湖市限制养犬管理办法（征

集意见稿）》，目的是为了引导市民文明养

狗、科学养狗。这其中就包含了给爱犬装芯

片等让人耳目一新的方式。宠物芯片通过

注射器植入到宠物皮下，芯片中带有全球动

物唯一识别身份码，将作为宠物的电子身份

证伴随其一生，芯片可储存宠物的基本信

息。通过该号码的识别和后台数据库的协

同管理，能有效进行溯源数据管理，实现了

宠物管理的信息化。（中国之声）

@人民 eG06f：在狗身上做足文章的同

时，还应该加大对于不法养犬人的制裁，人

患比狗患更难防。

@迟到一点: 加大对养狗行为的约束，

促使狗主人文明和守序，才是管理的根本。

当然，植芯片的做法，若为方便执法取证，仍

有意义的。

@来说都回家：科技真的可以给人们带

来很多进步，也希望能够更好地帮助人类解

决问题。 杨鑫 整理

咋说咋说


